

20 décembre 1978 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

# ALLOCUTION DE M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING, A LA COLONIE FRANÇAISE DE CONAKRY (GUINÉE), MERCREDI 20 DÉCEMBRE 1978

` POLITIQUE ÉTRANGÈRE ` RELATIONS FRANCO - GUINEENNES ` MONSIEUR LE PREMIER  
MINISTRE ` LANSANA BEAVOGUI `, MES CHÈRES FRANÇAISES ET MES CHÈRS FRANÇAIS  
DE GUINÉE, C'EST UNE GRANDE JOIE POUR MOI, DES LE PREMIER JOUR, PREMIÈRE  
APRÈS-MIDI DE LA VISITE QUE J'EFFECTUE EN GUINÉE DE POUVOIR VOUS RENCONTRER,  
VOUS SALUER ET VOUS REMERCIER EN MEME TEMPS D'ÊTRE VENUS, CERTAINS DE TRÈS  
LOIN, A L'INVITATION DU PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE FRANÇAISE. JE SUIS  
ÉGALEMENT TRÈS HEUREUX DE SOUHAITER LA BIENVENUE AUX PERSONNALITÉS  
GUINEENNES QUI NOUS FONT L'AMITIÉ D'ÊTRE PARMI NOUS CE SOIR ET NOTAMMENT M.  
LE PREMIER MINISTRE, DONT LA PRÉSENCE A L'AMBASSADE DE FRANCE TÉMOIGNE  
AVEC ÉCLAT DU NOUVEAU COURS PRIS PAR LES RELATIONS ENTRE LA GUINÉE ET LA  
FRANCE DEPUIS LE 14 JUILLET 1975 ` DATE `. LES FRANÇAISES ET LES FRANÇAIS QUI  
VIVENT ICI SAVENT MIEUX QUE QUICONQUE CE QUE REPRÉSENTE CETTE DATE SI  
SYMBOLIQUE ET D'AILLEURS CHOISIE COMME TELLE DU 14 JUILLET 1975

-\

` POLITIQUE ÉTRANGÈRE ` RELATIONS FRANCO - GUINEENNES `. JE VOUDRAIS A  
L'OCCASION DE NOTRE RENCONTRE DÉVELOPPER DEVANT VOUS UN POINT PARTICULIER  
QUI VOUS CONCERNE PERSONNELLEMENT. CE POINT PARTICULIER C'EST CELUI DU  
RÔLE, TRÈS IMPORTANT À MES YEUX, QUE JOUENT LES RAPPORTS HUMAINS, CEUX DE  
LA VIE QUOTIDIENNE, CEUX DE LA VIE FAMILIALE, DANS LES RELATIONS  
INTERNATIONALES. ON CROIT SOUVENT QUE LES RELATIONS INTERNATIONALES SONT  
CONSTITUÉES SEULEMENT PAR LES RELATIONS ENTRE LES DIRIGEANTS OU PAR LES  
LIENS QUE LES ÉTATS TISSENT ENTRE EUX DANS LE DOMAINE POLITIQUE, ÉCONOMIQUE  
OU CULTUREL. NATURELLEMENT CES LIENS ENTRE LES ÉTATS SONT IMPORTANTS MAIS  
ILS NE SONT PAS SUFFISANTS POUR RENDRE \_COMPTE À EUX SEULS DE LA RÉALITÉ DE  
LA VIE INTERNATIONALE. IL FAUT ÉGALEMENT PENSER AUX RAPPORTS ENTRE AMIS,  
C'EST-À-DIRE AUX RAPPORTS ENTRE PEUPLES. OR, LE TRÈS BEAU MOT DE PEUPLE N'EST  
PAS UN MOT ABSTRAIT. UN PEUPLE EST CONSTITUÉ DE MILLIERS, DE CENTAINES DE  
MILLIERS ET DE MILLIONS D'HOMMES, DE FEMMES ET D'ENFANTS QUI VIVENT ET QUI  
TRAVAILLENT. LORSQUE LES RELATIONS OFFICIELLES N'EXISTENT PAS, LORSQUE LES  
LIENS DONT JE VOUS PARLAIS SONT ROMPUS, LES PEUPLES, EUX ET LES PERSONNES  
QUI LES COMPOSENT, PEUVENT CONTINUER À ENTREtenir DE BONS RAPPORTS. CE FUT  
LE CAS EN GUINÉE, JE SALUE EN VOUS, ET PLUS SPÉCIALEMENT CEUX D'ENTRE VOUS  
QUI VIVENT DEPUIS DES ANNÉES EN GUINÉE, LES REPRÉSENTANTS AUTHENTIQUES DU  
PEUPLE DE FRANCE

-\

` POLITIQUE ÉTRANGÈRE ` IL EST BIEN NORMAL QU'AUJOURD'HUI CE SOIT VOUS, PARMI  
TOUS LES FRANÇAIS, QUI SOYEZ LES PREMIERS À VOUS REJOUIR DE LA NOUVELLE  
INTERVENUE DANS LES RELATIONS FRANCO - GUINEENNES. CE JOUR, CERTAINS  
D'ENTRE VOUS L'ATTENDAIENT DEPUIS DES ANNÉES ET JE COMPRENDS TOUT À FAIT  
LES SENTIMENTS D'ÉMOTION ET DE JOIE QUI SONT LES LEURS AUJOURD'HUI.  
DESORMAIS LA COLONIE FRANÇAISE EN GUINÉE SERA SEMBLABLE AUX AUTRES

DESORMAIS, LA COLONIE FRANCAISE EN GUINEE SERA SEMBLABLE AUX AUTRES. PROGRESSIVEMENT, ELLE S'AUGMENTERA EN NOMBRE ET ELLE A D'AILLEURS COMMENCE A LE FAIRE. ELLE S'AUGMENTERA DE CEUX QUI VIENDRONT DANS DIFFERENTS SECTEURS D'ACTIVITE PUBLICS, PRIVES OU CULTURELS PARTICIPER AU DEVELOPPEMENT ET A L'ACTION ECONOMIQUE DE LA GUINEE. A CEUX QUI CONNAISSENT LA GUINEE DEPUIS DES ANNEES, A CEUX QUI AIMENT CE PAYS, ET QUI Y ONT FAIT LEUR VIE, JE DEMANDE DE TRANSMETTRE LEUR EXPERIENCE ET LEUR CONNAISSANCE DES REALITES A CEUX DONT L'ARRIVEE EST PLUS RECENTE ET AUX FRANCAIS QUI S'INSTALLERONT DANS L'AVENIR. AINSI, TOUS UNIS, AU-DELA DES DIFFERENCES D'AGE ET DE PROFESSION, SOUS L'IMPULSION ACTIVE DE L'AMBASSADEUR, VOUS SEREZ DES AGENTS DU DIALOGUE ET DE L'AMITIE ENTRE LA GUINEE ET LA FRANCE. JE NE SAIS PAS SI C'EST L'USAGE QUE LES CHEFS\_D\_ETAT FASSENT L'ELOGE DE LEURS AMBASSADEURS MAIS J'INNOVERAI A CET EGARD. LORSQUE J'AI NOMME M. LEWIN, AMBASSADEUR DE FRANCE EN GUINEE, JE LUI AI DONNE POUR MISSION DE SURMONTER LES DIFFICULTES DU PASSE ET D'ETABLIR ENTRE LA GUINEE ET LA FRANCE DES LIENS NORMAUX D'AMITIE ET DE COOPERATION. JE CONSTATE, EN VENANT ICI, QU'IL S'EN EST BIEN ACQUITTE

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - GUINEENNES ` IL FAUT AUSSI QUE VOUS SOYEZ CONSCIENTS DU CHANGEMENT INTERVENU DANS LA SITUATION DES FRANCAIS DE \_L\_ ETRANGER DEPUIS VINGT ANS. CE CHANGEMENT EST ETROITEMENT LIE AUX TRANSFORMATIONS PROFONDES SUBIES PAR LA FRANCE ET QUI SONT APPELEES A SE POURSUIVRE. CELLE-CI EST EN EFFET DEVENUE UNE PUISSANCE ECONOMIQUE ET COMMERCIALE, COMME VOUS LE SAVEZ SUR-LE-PLAN DES ECHANGES EXTERIEURS, LA QUATRIEME DU MONDE, ET QUI NE PEUT DESORMAIS VIVRE QUE SI ELLE EST OUVERTE SUR L'EXTERIEUR. AUTREFOIS, LES FRANCAIS DE L'ETRANGER ETAIENT CONSIDERES UN PEU COMME DETACHES DU TRONC NATIONAL PAR L'EFFET D'UN CHOIX PERSONNEL ET LES LIENS QUI DEMEURAIENT ETAIENT SANS DOUTE FORTS SUR-LE-PLAN INDIVIDUEL, MAIS ILS ETAIENT ESSENTIELLEMENT DE \_NATURE FAMILIALE ET AFFECTIVE. DU FAIT DES CHANGEMENTS INTERVENUS, LES FRANCAIS DE L'ETRANGER SONT DEVENUS DES ELEMENTS INDISPENSABLES DE L'ACTIVITE NATIONALE A LAQUELLE ILS PARTICIPENT ET PARTICIPERONT DE MANIERE SOUVENT DECISIVE. JE NE PARLE PAS SEULEMENT ICI DE LEUR ACTIVITE PROFESSIONNELLE MAIS AUSSI DE LEUR RAYONNEMENT CULTUREL ET DES RAPPORTS HUMAINS QU'ILS ENTRETIENNENT AVEC DES HABITANTS DE LEUR PAYS D'ADOPTION. CETTE EVOLUTION LEUR CREE DES DROITS ET, EN MEME TEMPS, DES OBLIGATIONS

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - GUINEENNES ` LE GOUVERNEMENT FRANCAIS ATTACHE DESORMAIS UNE IMPORTANCE PARTICULIERE A LA VIE ET AUX PROBLEMES DES FRANCAIS DE \_L\_ ETRANGER. PARMIS LES FONCTIONS QUE J'AI CONFIEES AU NOUVEAU MINISTRE DES AFFAIRES ETRANGERES, M. JEAN FRANCOIS-PONCET, QUI EST PRESENT ICI A MES COTES, IL EN EST UNE QUE JE JUGE CAPITALE C'EST D'ETRE AUSSI LE MINISTRE DES FRANCAIS VIVANT A \_L\_ ETRANGER. ET JE ME FELICITE DU FAIT QUE VOTRE MINISTRE AIT DANS SES NOUVELLES FONCTIONS SON PREMIER CONTACT AVEC UNE COLONIE FRANCAISE ICI A CONAKRY. LE SOUCI DU GOUVERNEMENT FRANCAIS VIS-A-VIS DES FRANCAIS DE L'ETRANGER SE JUSTIFIE PAR BEAUCOUP DE RAISONS. CERTAINES TIENNENT TOUT SIMPLEMENT A LA JUSTICE CAR IL SERAIT ANORMAL QUE DES FRANCAIS DE L'ETRANGER QUI ONT SERVI LEUR PAYS A L'EXTERIEUR NE BENEFICIENT PAS D'AVANTAGES SIMILIAIRES A CEUX QUI SONT PREVUS POUR NOS COMPATRIOTES QUI VIVENT SUR LE TERRITOIRE NATIONAL. D'AUTRES TIENNENT A LA NECESSITE POUR UN PAYS QUI VEUT S'OUVRIR SUR L'EXTERIEUR D'OFFRIR A CEUX QUI SERONT LES AGENTS DE CETTE ACTION DES CONDITIONS QUI LEUR PERMETTENT D'ENVISAGER AVEC FAVEUR LA PERSPECTIVE DE VIVRE ET DE

TRAVAILLER HORS DE FRANCE. IL FAUT EN EFFET SAVOIR QUE DANS LES ANNEES A VENIR, DE NOMBREUX JEUNES, FRANCAISES ET FRANCAIS, SERONT APPELES A TRAVAILLER HORS DE FRANCE, SOIT DANS-LE-CADRE DE LA COOPERATION, SOIT DANS-LE-CADRE DE L'ENSEIGNEMENT, SOIT DANS-LE-CADRE DES TRES NOMBREUSES ACTIVITES INDUSTRIELLES ET COMMERCIALES QUE LA FRANCE DEVELOPPERA A\_L\_ETRANGER. IL FAUT DONC QUE LES CONDITIONS QUI LEUR SOIENT FAITES SOIENT TELLES QUE LES FRANCAIS JUGENT AVEC FAVEUR CETTE PERSPECTIVE D'ALLER PASSER UNE PARTIE DE LEUR VIE, ET NOTAMMENT LORSQU'ILS SONT JEUNES, A\_L\_ETRANGER

-\  
` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - GUINEENNES ` JE NE VOUDRAIS PAS M'ETENDRE LONGUEMENT SUR LES MESURES QUI ONT ETE ADOPTEES CES DERNIERES ANNEES A MON INITIATIVE, MAIS JE VOUS EN RAPPELLERAI CEPENDANT L'ESSENTIEL. D'ABORD, J'AI TENU A CE QUE SOIENT AMELIOREES LES CONDITIONS DANS LESQUELLES LES FRANCAIS POUVAIENT PARTICIPER A LA VIE POLITIQUE DE NOTRE PAYS CAR J'AI JUGE ANORMAL QUE LE FAIT DE NE PAS RESIDER EN FRANCE INTERDISE EN FAIT A UNE FRACTION ACTIVE ET DYNAMIQUE DE LA POPULATION DE PRENDRE PART AUX GRANDS MOMENTS ET AUX GRANDS CHOIX DE LA VIE NATIONALE. AUSSI, QUELLES QUE SOIENT LES DIFFICULTES PRATIQUES QUI ONT PU ETRE RENCONTREES CETTE ACTION SERA POURSUIVIE ET D'AILLEURS, DANS DES CONDITIONS PLUS FACILES PUISQUE LES DEUX PROCHAINS GRANDS SCRUTINS SERONT DES SCRUTINS QUI SE DEROULERONT A L'ECHELON NATIONAL ET A PROPOS DESQUELS LES PROBLEMES PRATIQUES DE LA PARTICIPATION DES FRANCAIS DE\_L\_ETRANGER SERONT DONC PLUS SIMPLES. ENSUITE, DEUX LOIS VOTEES EN 1976 `DATE` ONT AMELIORE LA SITUATION DES FRANCAIS DE L'ETRANGER DANS LE DOMAINE DE LA SECURITE\_SOCIALE ET DE LA FISCALITE. UN EFFORT IMPORTANT A ETE ENTREPRIS ET JE SAIS BIEN QU'IL N'A PAS ENCORE ETE CONDUIT JUSQU'A SON TERME POUR FAVORISER LA SCOLARISATION DES ENFANTS FRANCAIS A\_L\_ETRANGER, CE QUI S'EST TRADUIT, EN CE QUI VOUS CONCERNE, PAR LA CREATION D'UNE ECOLE A CONAKRY. DE PLUS, LA SOLIDARITE ENVERS NOS COMPATRIOTES AGES ET DEMUNIS RESIDANT A\_L\_ETRANGER SE MANIFESTE D'UNE MANIERE PLUS NETTE ET JE VOUS ANNONCE QUE, PROGRESSIVEMENT, D'ICI QUELQUES ANNEES, CES PERSONNES PERCEVRONT UNE ALLOCATION EGALE A CELLE QU'ELLES AURAIENT EN FRANCE

-\  
` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - GUINEENNES ` VOUS VOYEZ AINSI QUE L'ACTION DU GOUVERNEMENT N'EST PAS NEGLIGEABLE ET JE PEUX VOUS ASSURER QU'ELLE SERA POURSUIVIE AVEC OBSTINATION POUR QUE LE PLUS RAPIDEMENT POSSIBLE TOUS LES PROBLEMES QUI SE POSENT ENCORE AUX FRANCAIS VIVANT A\_L\_ETRANGER TROUVENT DES SOLUTIONS SATISFAISANTES. MAIS CE QUE JE TIENS EGALEMENT A VOUS DIRE, C'EST QUE LE GOUVERNEMENT, MOI-MEME ET VOS COMPATRIOTES VIVANT EN FRANCE SONT TOUT A FAIT CONVAINCUS QUE VOUS APPARTENEZ A LA FRACTION LA PLUS VIVANTE, LA PLUS ACTIVE ET LA PLUS NECESSAIRE DE LA COMMUNAUTE NATIONALE

-\  
` POLITIQUE ETRANGERE ` A VOUS QUI AVEZ SOUFFERT PENDANT LONGTEMPS DU MANQUE DE CONFIANCE, JE VOUDRAIS QUE LA VISITE DU PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE FRANCAISE EN GUINEE, LA PREMIERE VISITE D'UN PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE EN GUINEE INDEPENDANTE, JE VOUDRAIS QUE CETTE VISITE VOUS APPORTE UN ELEMENT DE CONFIANCE. CONFIANCE, BIEN ENTENDU, DANS L'AVENIR DE NOTRE PAYS, AU TRAVERS DES JUGEMENTS MULTIPLES QU'ON PORTE SUR NOTRE SITUATION POLITIQUE, ECONOMIQUE, SOCIALE, SACHEZ QUE LA FRANCE EST UN PAYS SOLIDE ET UN PAYS EN PROGRES ET QUE CHAQUE FOIS QUE VOUS Y REVIENDREZ VOUS CONSTATEREZ, JE VOUS EN DONNE L'ASSURANCE, SA SOLIDITE ET SON PROGRES. JE

VOUS DEMANDE EGALEMENT D'AVOIR CONFIANCE DANS L'AVENIR DES RELATIONS ENTRE LA GUINEE ET LA FRANCE. JE DIRAI QUE TOUT MON VOYAGE, C'EST SON SENS, EST LE SYMBOLE DE LA CONFIANCE RETABLIE DANS LES RELATIONS FRANCO - GUINEENNES. J'AURAI L'OCCASION DE LE FAIRE APPARAITRE CE SOIR, DEMAIN, DANS MES RENCONTRES, MES ENTRETIENS, MES DECLARATIONS, EN PRESENCE DU PRESIDENT SEKOU TOURE, MAIS JE VOUDRAIS QUE CETTE CONFIANCE, VOUS LA RESSENTIEZ EN VOUS-MEMES ET VOUS DISIEZ QUE, DESORMAIS, IL Y A PLACE POUR UNE POLITIQUE DE COOPERATION CONFIANTE ENTRE NOS DEUX PAYS. CE SOIR, DEVANT CE PAYSAGE EXCEPTIONNEL, OUVERT SUR LA GRANDEUR DU LARGE AVEC, SUR MA DROITE, LA VILLE DE CONAKRY, DANS CETTE EMOUVANTE FIN DE SOIREE, JE SUIS VENU VOUS APPORTER UN MESSAGE DE CONFIANCE, CONFIANCE DANS L'AVENIR DE LA FRANCE & CONFIANCE DANS L'AVENIR DES RELATIONS ENTRE LA GUINEE ET LA FRANCE & CONFIANCE DANS L'ACTION QUE VOUS MENEREZ VOUS-MEMES ICI TOUS ET TOUTES POUR LA REPUTATION ET LA GRANDEUR DE LA FRANCE

-\